

## Las otras verdades del ex gobernador de Sucre Salvador Arana

El exgobernador salpica a la cúpula de la Policía Nacional de la época en Sucre al mando del entonces coronel Norman León Arango Franco.

En el reajustado plan de verdad que el exgobernador de Sucre, **Salvador Arana Sus**, puso a consideración de la Justicia Especial para la Paz (JEP) y con el que pretende recobrar su libertad tras 13 años de prisión, que están próximos a cumplirse, hay un espacio dedicado a la Fuerza Pública.

Las revelaciones del exmandatario dan cuenta que la cúpula de la **Policía Nacional** que estaba al mando en Sucre durante la época en la que Arana era el gobernador también tuvo nexos con las autodefensas que militarmente comandaba el hoy desaparecido Rodrigo Mercado Peluffo, alias 'Cadena.

Esta relación **Auc**-Fuerza Pública explica por qué a pesar de las actuaciones de los ilegales no había capturas de ellos.

Lea también...

Sobre esto el documento de la **JEP** dice: “En lo atinente a la ausencia de captura de los miembros de las Auc, señaló (el compareciente) que eran conocidas sus operaciones en el departamento, pero los miembros de la fuerza pública “se hacían los desentendidos” e indicaban que no recibían denuncias en su contra; además, podía percibirse la complicidad de los altos mandos oficiales con los paramilitares”.

Es así como según Arana, entre los años 2000 al 2005, sin mayor dificultad, políticos, ganaderos, comerciantes, entre otros, se reunían con 'Cadena' en la región del **Golfo de Morrosquillo y San Onofre**.

“Esto era posible con ocasión de la infiltración de las Auc en la fuerza pública, ya que manejaban los comandos de policía de los municipios del Golfo de Morrosquillo y otros de su interés. El señor Arana Sus indicó que, desde su cargo como gobernador, conoció que entre los colaboradores de los paramilitares se encontraban el coronel Norman León Arango, comandante de la Policía de Sucre, con quien sostuvo una reunión en una camioneta junto con alias 'Cadena'; el coronel Vivas, segundo al mando, y el coronel Sánchez, del municipio de Corozal”.

**Salvador Arana pide perdón por el crimen de 'Tito' Díaz**

Corrupción de la salud

El exgobernador ha pedido perdón por desviar recursos del **Estado** con destino a las Auc, y entre esos no solo estuvieron los de las regalías del municipio de Tolú que para ese entonces manejaba el Gobierno Departamental, sino también los del sector salud. Sobre esto revela su plan de verdad que desde el año 1999 los paramilitares indujeron a la población a afiliarse en ciertas Administradoras del Régimen Subsidiado-ARS y EPS en las que tenían colaboradores.

Además los gerentes de estas entidades, mediante las acciones de las Auc, presionaron a las alcaldías para que les entregaran estos afiliados, a veces por dinero y otras por amenaza.

Esta práctica se extendió durante todo el mandato de Arana en casi todos los municipios de Sucre.

“... Las **EPS** que más participaron en estas actividades fueron Barrios Unidos de Quibdó, Cajacopi, Unimec, Manexca y otras que no recuerdo. Manexca a cargo de Pedro Pestana, Barrios Unidos de Quibdó a cargo de María Patricia Cano, Pedro Mulet, también manejaron Cajacopi. Los recursos se sacaban a través de contratos de asesoría, facturaciones de pacientes fantasma, suministros de medicamentos, creación de IPS de garajes y otros”.

Uno de los ejemplos con los que Arana explicó este proceder y que según él, aun no lo conoce la justicia, es que la Asociación Mutual Barrios Unidos de Quibdó, que en la actualidad es **EPS Ambuq**, afiliaba a usuarios del régimen subsidiado de los diferentes municipios donde las Auc tenía presencia y luego contrataba con IPS creadas por ellos mismos servicios de salud que nunca prestaba.

“La forma en que se sacaban los recursos era a través de facturaciones ficticias por dichos servicios inexistentes. Así lo hacían la **IPS Iasess Ltda.** Igualmente se utilizaban empresas de medicamentos como Inversiones Coveñitas y Sumisalud para la desviación de recursos de la ARS Ambuq”.

Agrega el exgobernador que en la desviación de recursos del sector salud hacia las Auc también jugó un papel importante la justicia dado que a través de fallos judiciales sacaban los recursos. “... un abogado de apellido Acuña demandaba a las EPS y lograba que se ordenara el pago de recursos que luego entregar a las Auc. Se manipulaba el

sistema de reparto para que le llegaran a un juez, quien profería sentencias que ordenaban a la ARS Ambuq y otras EPS el pago de servicios que no se prestaban”.

## **La JEP podría devolver el caso de Arana a la justicia ordinaria**

### **Las Auc en Unisucre**

El sector educativo también se vio permeado por las Auc no solo desde la secretaría departamental en la administración de Jorge Anaya a cargo de Oswaldo Ayala Bertel, cuñado de alias ‘Cadena’, sino también en la Universidad de Sucre.

Con la llegada de Arana a la Gobernación “se fortaleció en la Universidad de Sucre, mucho más con la elección del señor Rafael Peralta como rector, además, tenían injerencia en algunos miembros del Consejo Directivo, entre ellos Daniel Cure, representante de los empresarios, a través de Wilher Cobos y el ingeniero Frázer, quienes manejaban la parte burocrática y de contratación con la universidad”.

Reveló el compareciente que desde la Gobernación apoyaban a Eduardo Porras para que fuera elegido rector con apoyo de egresados como Yahir Acuña y algunos miembros del Consejo Directivo, pero Wilher Cobos, que era uno de los jefes de las Auc en el departamento, le indicó que si ganaba su candidato, es decir, Porras, lo matarían. Por ello desistió de ayudarlo y con ello sobrevino su enemistad.

Agregó que las Auc también lograron la vicerrectoría académica en cabeza de Nicolás Sierra Perna, entre otros cargos, y José Javier Buelvas, asesor jurídico del departamento de Sucre era el enlace entre el gobernador Jorge Anaya y Wilher Cobos.

“La infiltración se dio también a nivel ideológico, pues se buscaba que los jóvenes comulgaran con el proyecto de las Autodefensas Unidas de Colombia, a través del arraigo y afinidad con su pensamiento”, dijo Arana.

## **JEP acepta sometimiento de Arana por homicidio de Álvaro Meriño**

### **Reuniones con ‘Cadena’ y ‘Diego Vecino’**

Uno de los encuentros que Salvador Arana recuerda haber tenido con alias ‘Cadena’ fue para abordar el tema de Meriño, un hombre al que asesinaron diciendo que era guerrillero. Este crimen tiene salpicados a muchos mandatarios de Sucre y en la justicia el tema sigue vivo.

reunión, dice Arana, se produjo porque “un señor de apellido Meriño y que lo mataron, pues era un guerrillero y habría tenido que ver con el secuestro y posterior asesinato de familiares del señor Jorge Barraza, senador y gobernador de Sucre, parte del grupo político de Álvaro García. Además, conocían que el señor Meriño extorsionaba a varios dirigentes políticos de la zona del Golfo de Morrosquillo y de Sincelejo”.

En su propuesta de verdad Arana Sus también reseña que acompañó a varias personas que estaban siendo amenazadas por ‘Cadena’ a reuniones con Wilher Cobo entre ellos a Octavio Jatib, Gabriel Espinosa y Edwin Mussy.

También tuvo reuniones con alias ‘Diego Vecino’ y ‘Cadena’ y estas fueron en Ralito, San Onofre y Montería. Sabas Balseiro, entonces alcalde de San Onofre, asistió a esas reuniones.

### **Colaboraron con el proyecto paramilitar**

El exgobernador Salvador Arana Sus relaciona además en una matriz los nombres de las personas que, según él, colaboraron con el proyecto paramilitar en Sucre, y entre ellas están: Pedro Mulet, María Patricia Cano, Pedro Pestana (fallecido), Jairo Merlano, Álvaro García, Eric Morris, Jorge Anaya, Jorge Luis Feris, Muriel Benito Rebollo, Nelson Stanp (fallecido), Alfredo Navas, Jassir Farak, Ángel Villarreal, Sabas Balseiro, Oliverio Oliver, José Javier Buelvas, Jaime Gil (fallecido), Rigoberto Lara, Fredy Villa, Rafael González, Rodolfo Vargas De Lima, Nicolás Sierra, Rafael Peralta, Osvaldo Ayala, coronel Norman León Arango, coronel Vivas y coronel Sánchez.

